

SUSCRIPCION

Al trimestre. 1'25 ptas.
Al año... 5'00

anuncios y esquelas de defunción
precios convencionales
Número suelto 10 céntimos

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Se publica los martes

Administrador

D. José Sanz López

REDACCION

Enrique Benito Chavarri,

Administración: Jáudenes, 20

LA PALANCA

Propietario director: Francisco de Paula Barrera

LA VILLA DE MADRID
MAYOR BAJA, 8.-GUADALAJARA

Grandes novedades encontrareis en el nuevo comercio de la calle Mayor baja, 8
Tejidos, panas, corsés, confecciones, equipos para novias, generos blancos, todo lo encontrareis bueno y barato en la calle Mayor baja, 8.

EL ILUSTRISIMO SEÑOR
D. Leopoldo Sánchez de la Cueva
FALLECIÓ EN AVILA
el día 23 de Abril de 1912
Después de recibir los Santos Sacramentos
R. I. P.
Sus desconsoladas hijas Doña María del Pilar, Doña Teresa y Doña Leopoldina...

gran servicio que en Febrero de 1910 le prestara con los famosos comités liberales.

De modo y manera que el Conde, apesar de haber subido tanto, tanto, aun quiere subir más.

No le parece bastante haber sido en este mundo tantas cosas en tan pocos años: concejal, alcalde, ministro con Sagasta, ministro con Moret, ministro con Montero Rios, ministro con López Domínguez, ministro con Canalejas, ministro... en fin con todo el que ha podido serlo, y quiere ser lo que fueron Cánovas, Sagasta, Silvela, Villaverde, Montero Rios, Moret...

Guadalajara interesele mucho saber esto porque toda la provincia lleva esperando algo de Romanones, casi tanto, tanto, tanto tiempo como lleva el Conde subiendo. Y claro es, como la esperanza es lo último que se pierde, Guadalajara aguarda el día en que su diputado sea jefe del Gobierno, para ver si entonces y de una vez cumple todos sus ofrecimientos.

Daremos nuestra opinión. Catástrofe más grande que la del «Titanica», desventura mayor que la pérdida para España de Cuba y Filipinas, no se conciben. Y sin embargo, las dos cosas y otras más gordas han ocurrido. ¿Por qué no ha de ser Presidente del Consejo de Ministros, Romanones?

Eso es mucho más concebible que lo otro: Romanones es viejo ya en política, mal que bien ha presidido las Cortes, ha demostrado tener habilidad y riñones en muchos casos y quien supo adaptarse a los más distintos grupos, quedándose siempre en los gobiernos que sucedían a aquellos otros de los que también formara parte; mejor sabría buscar personajes que a él se doblegaran ó doblegarse a quienes buscara para gobernar.

Esto es lógica pura. Convengamos pues en que no es difícil que Romanones llegue a presidir un Gabinete. Y analicemos ahora para si llegara el caso de que Romanones escalara la Presidencia—aunque sea por riñones puesto que hemos convenido ha demostrado tenerlos—lo que Guadalajara saldría ganando con tan fausto acontecimiento.

Mientras ha sido ministro y presidente de la Cámara baja, no le han faltado a su alrededor hombres como Alcalá Zamora y tantos otros que le inspiren planes y proyectos, redacten exposiciones y preámbulos de proyectos de leyes, é inician en cuestiones pedagógicas, forestales, jurídicas según la pedrona ocupada por su excelencia fuera la de Instrucción pública, la de Fomento ó la de Gracia y Justicia.

Aun le quedaba tiempo para otros más interesantes oficios; y no nos referimos al de la intriga política. Queremos aludir a la atención por el Conde dedicada a sus negocios de minas, á empresas como la «Eléctrica Seguntina» y «Eléctrica de Guadalajara» etc., etc.

Deducción: si Romanones no podía ocuparse del distrito que en Cortes representa no era ciertamente por el agobio del tráfico de papeles del Ministerio, sino porque los múltiples y saneados negocios á que su portentosa actividad alcanza, le distraían; y ora sumando los intereses de las acciones de la «Eléctrica» acciones que se han cotizado tan alto como el precio que pagan los abonados de Guadalajara; ora estudiando la manera de inutilizar á la Sociedad de electricidad «La Chorroneja» de Sigüenza, para que pudieran subir las acciones de la otra «Eléctrica» que tanto afecto le inspira y tan poco progresa; unas veces entretenido en menesteres de tahona como cuando se fundaron las célebres Panificadoras, asunto que como es natural y todos recordamos, tuvo mucha miga; otras veces preocupándose del estado de sus minas, se pasaba el tiempo sin que pudiera parar mientes en cosas interesantes para esta provincia.

Más si llegara á Presidente del Consejo, como su reconocido escrupulo y exquisita corrección le harían desentenderse de negocios en evitación de que el vulgo suspicaz y malicioso creyera se prevalía de su alto cargo en provecho de su peculio, he ahí por donde, ya se quedaba más desembarazado nuestro diputado y le era más fácil oír á sus electores.

¿Qué en cambio la Presidencia le proporcionaría nuevos y múltiples quebraderos de cabeza?

No lo creemos. Los ministros por un lado y los Alcalá Zamora y compañeros inspiradores del Conde, por otro, no se bastarían para llevar las riendas del Gobierno?

Luego, el señor Conde, aunque parezca paradójico, siendo más que nunca, tendría menos que hacer que nunca. ¿Y quién duda, de que entonces volvería sus ojos á Guadalajara, no ciertamente para preocuparse de la prórroga del contrato de suministro de luz entre el Ayuntamiento y la «Eléctrica» ni para adquirir solares de ocasión, ni siquiera para molestar á agentes de negocios aconsejando á los Ayuntamientos á quien deben otorgar su representación, sino para honradamente, sinceramente prescindiendo ya de hacer las cosas por riñones, velar por los intereses de la paciente provincia que tantos años lleva esperando?

Hay que pedir pues á todos los Santos que su excelencia, sea Jefe del Gobierno y atajar con las anteriores consideraciones á los que cuando oyen decir: «Romanones subirá» exclaman asombrados y con terror parecido al de los ingénuos campesinos ante la aparición de un cometa que segun ellos predice grandes males.

—Más arriba...?

Para la bandera del «España»

La Excm. Sra. Condesa de Romanones ha sido designada por S. M. la Reina D.ª Victoria, para secundar en esta provincia su iniciativa referente á la suscripción nacional para costear y ofrecer al acorazado «España» la bandera de combate.

De las instrucciones comunicadas por Su Majestad á la Condesa de Romanones, la principal es la siguiente: «Promover mediante la prensa y cuantos medios de propaganda estime más eficaces en los pueblos y entre todas las clases sociales de esa provincia, una suscripción en la que tomarán parte solo las mujeres españolas, con la cuota máxima de una peseta».

Seguramente que la provincia entera de Guadalajara, acudirá á esta suscripción, no solo por lo hermosa y patriótica que resulta la idea que la inspira, sino también porque siendo la Delegada de S. M. para propagarla, señora de tantas virtudes como la ilustre hija de aquel gran hombre que se llamó Alonso Martínez, y á quien todos respetan y quieren como se merece, no han de desoir su llamamiento que LA PALANCA se honra en hacer público.

Hemos tenido siempre para tan noble dama en este periódico, toda la consideración y devociones á que la hacen acreedora sus bellas cualidades; y hoy con verdadero entusiasmo, la ofrecemos nuestra modesta cooperación en la patriótica empresa de que se ha hecho cargo. Y desde luego las columnas de este semanario están incondicionalmente á su disposición y cuantos laboramos en ellas á sus órdenes para la propaganda en favor del mejor éxito de la suscripción, á la que advertimos á nuestras amables lectoras, pueden concurrir con cualquier cantidad por insignificante que sea.

Por nuestra parte quisiéramos poder ofrecer pronto á la señora Condesa de Romanones, una gran lista de suscriptoras. Al efecto encabezamos con los siguientes nombres, la que queda abierta desde hoy en la redacción de este periódico.

Suscripción nacional, para costear la bandera de combate del acorazado «España».

- Sra. D.ª Remedios de Medrano de Barrera... 1 Pta.
Pilar Sanjuan de Sanz... 1
Simona Orte de Pablo... 1
Manuela Gómez de Salvador... 50
Sra. D.ª Teresa de Medrano... 1
María de Medrano... 50
Pilar Bischo... 1
Angeles Puerta... 50
Julia Salvador Gómez... 50
Victoria Orte... 50

Chirigotas

A D. Emilio Jiménez, vecino de mal humor; que se quejó de mis cantos, en el número anterior.

¡Bello «Mensaje Sinfónico» el que escribe á mi garganta! Digame Emilio: ¿V. canta, ó se encuentra siempre afónico?

Yo siento darle esas latas con mis jotas y habaneras; pero sin ellas, ¿de veras! no puedo mondar patatas.

Yo no sé limpiar judías, ni remendar calcetines; sin entonar garrotines... ¡Son las ilusiones mías!

Entonando el «Ven y Ven», sale el cocido mejor... ¡Bastante siento, señor, no saber cantar bien!

Lamento que las orejas se tape con algodones; mi amo en muchas ocasiones, hace igual con Canalejas.

Muy de veras le suplico que sufra como hasta aquí; pues es difícil que á mí me obligue á cerrar el pico.

Cómprese V. dolorina si le duele la cabeza; y dispense la franqueza con que le habla.

LA VECINA

Por la transcripción,

Antonio Nieto Got.

Vida militar

El cuartel

Hemos procurado indagar cuánto hubiere referente al cuartel famoso y podemos asegurar que se ha desechado el proyecto, de que nos hacíamos eco en el pasado número, de convertir el actual Hospital militar en cuartel de Infantería. Una desilusión más: Llevamos tantos en este asunto que una más, ¡que importa al mundo!

Son dignos de gratitud el Gobernador civil Sr. López González de Canales y alcalde señor Fluiter, porque han sentido con el sentir popular y han trabajado con fe por que una aspiración, que lleva trazas de ser eterna, pudiera realizarse.

Brindo á dichos señores una idea más factible y que resolvería el problema. Recabar de la Condesa de la Vega del Pozo la cesión de sus magníficos Asilos de San Roque, para Colegio de Huérfanos de la Guerra y tendremos el cuartel de San Carlos capaz para albergar un regimiento.

El señor Conde de Romanones, nos consta abraja el propósito de en tal caso, traer así; traer porque hoy puede hacerlo, un regimiento de Ingenieros con todos los servicios del Cuartel, para que sirviera de prácticas á los alumnos de la Academia. Esto es perfectamente realizable y si no se trabaja con ahínco habremos perdido la última esperanza de tener guardación, pues ¡cualquiera le pide al ministro de Hacienda una peseta, para cuarteles, en estos tiempos!

Destinos

El capitán D. Antonio Santos, profesor del Colegio de Huérfanos á la Caja de Lérida.

—En Ingenieros son destinados: Capitán, don Emilio Ostos á reemplazo. Coronel, Iribarren á excedente en la primera región. Tenientes coroneles, García de los Ríos á reemplazo en la sexta región; y Melendreras á la Comandancia de Toledo. Comandantes, La Puente, al primer regimiento mixto y López Ortiz al sexto de igual denominación. Capitanes, Palanca al sexto regimiento, Francia al mismo regimiento y Jiménez Azcárate á igual Cuerpo en Melilla. Primer teniente, Murillo, á la Academia como ayudante de profesor.

Parque Aerostático

Se aprueba una propuesta eventual por la que se asignan al Parque Aerostático de Ingenieros 26.330 pesetas, para gastos de aprendizaje de aviadores durante seis meses y 38.670 pesetas para adquisición del material necesario para completar la primera escuadrilla, de aeroplanos.

—Se organiza la segunda Unidad de aerostación que con la primera que está en Campaña constituirán las tropas afectas al Servicio aerostático.

Exámenes

# EL VIAJE DE LA INFANTA

S. A. R. Doña María Teresa de Borbón repartiendo 400 cartillas del Instituto Nacional de Previsión entre los niños pobres de Guadalajara.-Manifestación entusiasta.-Las autoridades de Guadalajara demuestran no necesitar de ningún Conde para preparar digno recibimiento á la Infanta.

Doña María Cristina dió pruebas, ha tiempo, del más alto temple de espíritu, atenta solo al bienestar de su pueblo y á la educación de sus hijos. Ella formó el corazón de nuestro Rey y de las Infantas, en las más puras prácticas de caridad y de amor para España.

Ella, como todas las madres al moldear el alma y constituir el carácter de los que habían de ser Rey, Princesa é Infanta, infiltró para siempre en nuestro Soberano, en la malograda y gentil Princesa, y en la sencilla, noble y buena Infanta doña María Teresa, sentimientos que están patentizándose todos los días, porque como todo lo que se recibe en el regazo adorado, todo lo que se respira en el ambiente del hogar, no se olvida nunca; es de santa recordación, como una bendición materna.

Cuando el viernes pasado veíamos á S. A. doña María Teresa, cuán modestamente, se presentaba en el salón de actos de nuestro Ayuntamiento, y cómo se reflejaba en su cara de bondad el dulce goce que experimentaba oyendo á los niños darle gracias por su caritativa obra, pensábamos en la Augusta señora que hoy descansa alejada de muchos actos oficiales, del rudo trabajo que sobre sus hombros de joven y débil mujer, cayó, en días de guerras y disturbios que no le permitieron siquiera llorar su luto en la soledad, en el recogimiento que le es dado buscar á las demás mujeres...

Y pensábamos en doña María Cristina porque veíamos en su hija la Serenísima señora que honraba este pueblo con su visita, retratadas todas las virtudes y practicadas todas las bondades, que en su infancia aprendiera de la Reina Regente.

Al ausentarse de esta población la eximia viajera del viernes encargó muy sinceramente á nuestro Alcalde, hiciese pública la expresión de su agradecimiento por la cariñosa y entusiasta acogida de que había sido objeto. Su alma debió sentir en efecto, la satisfacción que produce á los buenos el ver agradecidos sus bienes. ¡Bendita sea doña María Teresa y benditos sean sus hijos por el bien que ha hecho y pueden hacer á Guadalajara!

¡Y bendita sea Guadalajara que tan noble se mostró el viernes pagando el bien que recibía con lo mejor que podía pagar, con la expresión honrada de una gran virtud, que cada día escasea más: la del agradecimiento!

## La fiesta en conjunto

Es más difícil de lo que parece, organizar con todo detalle, fiestas como la celebrada el pasado viernes. Pero esa dificultad es aún mayor en poblaciones como Guadalajara, donde el Ayuntamiento no dispone de medios ni recursos suficientes para atender á las múltiples cosas de que la etiqueta de tales actos, necesita.

Por eso cuanto se diga en honor de los señores Gobernador civil, Presidente de la Diputación y Alcalde, es poco, pues sus acertadas medidas y oportunas disposiciones han dado por resultado que la simpática fiesta deje gratísima impresión en cuantos á ellas asistieron.

D. Victor Martínez iniciador de la «Mutualidad Infantil» en esta provincia y su hermano D. Emilio distinguido capitán de infantería de Marina y Gentilhombre de cámara de S. M. el Rey, han trabajado también con noble celo en pró de la mejor organización del solemne acto.

Y debe extenderse el aplauso á los Concejales Sres. Ramírez, Madrigal, Pedromingo, De Lucas, Pajares, Vicenti y López Cascajero encargados de recibir á los invitados en el Ayuntamiento; á los señores Güici, Molina y Díaz (D. José) que han cedido muebles y servicio de tocador magníficos y á D. Mariano Martín que ha derrochado gusto y actividad en el adorno del vestíbulo y escalera del Ayuntamiento.

Al Diputado á Cortes por Guadalajara Sr. Conde de Romanones se le había anunciado con muchos días de anticipación la visita á esta capital de S. A. R. doña María Teresa pero contra lo que parecía natural, no se preocupó poco ni mucho del acto que iba á celebrarse el viernes y se presentó media hora antes de que llegara la Infanta. Cosa que resulta muy cómoda y práctica, pues si algún detalle se hubiera olvidado á los organizadores, sobre ellos recaería la responsabilidad.

En cambio si todo resultaba, como resultó, bien, el Conde se hacía visible para

participar de un éxito en el que no le cabe la menor parte.

Eso sí, no dejó una peseta para la obra de «Mutualidad Infantil», hizo gala de su despreocupación por este pueblo permaneciendo cubierto el tiempo que estuvo en el salón del Ayuntamiento donde esperaban muchas señoras la llegada de la Infanta y no procurando hacer ver á doña María Teresa lo que el Alcalde y Concejales hacen por este pueblo.

Decididamente resulta Romanones mucho Conde y poco Diputado para Guadalajara.

## Esperando á la Infanta

A las dos de la tarde salieron en automóviles para esperar á la Infanta en la carretera y sitio próximo á Miralcampo los Gobernadores civil y militar, Presidente de la Diputación, Coronel Director de la Academia de Ingenieros, Teniente Coronel de la Guardia civil Sr. Burgos, D. Emilio Martínez y el religioso Dominico Padre Gatino, fundador en España de la «Mutualidad infantil».

Desde las tres empezaron á acudir al Ayuntamiento autoridades é invitados y pronto se vió al Sr. Fluiter y Concejales de que antes hacemos mérito, dar las últimas órdenes y recibir atentamente á cuantos llegaban al pórtico de la Casa Consistorial donde se quedaban las autoridades entre las que vimos al Presidente de la Audiencia Sr. Lopez Infantes, Magistrado Sr. García Valladares, Fiscal Sr. Menéndez Pidal, Juez de primera instancia Sr. Entrambasaguas, Delegado de Hacienda Sr. Perea, Arcipreste Sr. Vázquez, Director del Banco señor Esplá, Oficiales de telégrafos Sres. Valverde y Leblíc, que por enfermedad del Jefe señor Quintana, le representaban, Director de Instituto Sr. Prado, Fiscal municipal señor Saenz, Arquitecto provincial Sr. Cura, Coronel del Fuerte Sr. Eguía, de la Zona Sr. Duelo y del Colegio de Huérfanos señor Lambea, Diputados provinciales Sres. Más, Casas y Güici, abogados Sres. Bravo Lecea, Zabía (D. Baltasar), Profesor auxiliar del Instituto Sr. Ruiz (don Vicente), Patronos de la Cantina Escolar señores Manella, Lacambra, Moreno y Cordavias, Coronel de la Guardia civil, Secretario del Ayuntamiento y Depositario D. Nicolás López, D. Victor Martínez, capitán de esta Zona, y D. Cesar Martínez, capitán de Infantería y redactor del A. B. C. Profesores de la Academia y Comisiones de alumnos, Oficialidad del parque aerostático, de la Maestranza de Ingenieros, de la Zona, Colegio de Huérfanos y Reserva. Jefe del servicio de Jardines del Ayuntamiento don Mariano Martín, y periodistas Sres. Valles por *La Región*, Bozal por *La Crónica*, Martín por *Flores y Abejas* y Barrera por *La Palanca*.

Cerca de las tres y media llegaron en automóvil el Conde de Romanones y su distinguida señora.

En el salón y en los escaños de los Concejales fueron sentándose las señoras Condesa de Romanones, del Gobernador civil Sr. López González, del Presidente de la Diputación Sr. Zabía, Viuda de Tournelle, Cura, Herranz, Viuda de Nava, Martínez, López Infantes, Vives, Ruiz (D. Vicente), D. Josefina Abela, viuda de Cos-Gayón; Ramirez (D. Luis), Eguía, Duelo, Valles, Esplá y Barrera y Srtas. de Fluiter, Diges, Valles (A. y M.), Zabía é Hita.

## Aspecto de la Casa Consistorial

Brillante aspecto presentaban la escalera y pórtico del Ayuntamiento. Grandes macizos cubiertos de finas y delicadas flores entre las que se destacaban gigantescas palmeras, parecían más que improvisadas horas antes, nacidas en el marmol y la madera. Preciosa guirnalda sencillamente colocada resbalando sobre los muros completaba el adorno que tantos plácemes ha valido al señor Martín (D. Mariano).

Tapizada la escalera de roja alfombra, procuróse evitar el tránsito por ella hasta que llegara la Infanta, subiendo los invitados por la escalera interior, á fin de evitar quedarán señaladas las huellas del calzado por lo desahucado del día.

El salón de actos solo ofrece como novedad, la de haber desaparecido las filas de bancos destinados al público que presencia las sesiones. Se han adosado á los muros y á la izquierda entrando y próxima al estrado se ha colocado una mesa para los periodistas

Las señoras antes referidas ocupan los sitios de los ediles. Bajo el dosel de la presidencia hay un sillón dorado, tapizado de damasco azul, reservado para S. A.

En lo que es despacho del Alcalde se ha colocado la mesa á que han de sentarse para tomar el «lunch» la Infanta su séquito y personas designadas.

En la pequeña habitación contigua á este despacho se ha improvisado el tocador con lujosos muebles cedidos por los señores Molina y Díaz, rico servicio de plata propiedad de D. Fernando Güici y dos hermosos lienzos pintados al óleo procedentes del palacio del Marqués de Villamejor.

En el salón de visitas hay otra mesa para las damas y en la Secretaría, otra para los caballeros.

## En la calle

Aguantando valientemente la lluvia, invade numeroso público la Plaza Mayor donde una sección de la Guardia civil mantiene el orden. Los balcones engalanados contienen bellas damas; se oye ese clamoreo tan simpático del pueblo, del sufrido pueblo que anhela ver llegar á la Infanta para aclamarla y que no se preocupa de lo que pasará dentro de las puertas del Ayuntamiento. Solo quiere ver á la caritativa y egregia dama que trae socorros para los niños pobres.

## Empieza el acto

Un repique de campanas anuncia que Su Alteza entra en Guadalajara. Debe venir ya por la calle de Madrid donde se han colocado varios arcos de follaje. El Alcalde penetra en el salón y avisa á la Condesa de Romanones y señora del Gobernador civil que su S. A. está á la vista. Bajan ambas señoras á recibir á la Infanta é incorporarse á la comitiva. Frente a la peluquería «La Higiénica» ha parado el automóvil del que descienden la Infanta doña María Teresa, su dama señora Condesa de Mirasol y el Jefe de la casa de los infantes Sr. Marqués de San Felices de Aragón.

Allí mismo precedidos de maceros están el Alcalde y Concejales.

Todos los niños de las Escuelas municipales formaban en el centro de la plaza, abren calle aplaudiendo y vitoreando sin cesar á la Infanta que recibe con marcada complacencia y sonrisa bondadosa los vítores que también bajan de los balcones y hasta de algún tejado en el que vemos curiosos. Inmediatamente saltan de otros automóviles el Padre Gatino y dos religiosos más con D. Emilio Martínez, el General López de Ochoa, el Gobernador civil Sr. López González, el Presidente de la Diputación Sr. Zabía, Coronel Vives, Teniente coronel de la Guardia civil señor Burgos y Jefe de Obras públicas señor Marfíño.

Organizada la comitiva, suben la escalera del Ayuntamiento la Infanta que lleva á su lado á derecha é izquierda al Alcalde y Gobernadores Civil y Militar, Marqués de San Felices, Gentil hombre de cámara D. Emilio Martínez, Condesa de Mirasol, Presidente de la Diputación, Condesa de Romanones y señora del Gobernador. Detrás siguen todas las autoridades y una nutrida representación del Ejército.

El sexteto colocado á la izquierda de la puerta del salón de actos prelude la marcha Real; en el salón se han puesto de pie cuantos emocionados ven entrar con la solemnidad y paso de rúbrica á la Serenísima Infanta doña María Teresa y acompañamiento.

Cuando S. A. ha tomado asiento y concedido la venia, se sientan los invitados, menos las personas de su séquito y autoridades.

El alcalde Sr. Fluiter, previa la venia de S. A. dice con entonación clara ligeramente velada por la emoción, frases muy parecidas á estas:

«Señora: Aunque hemos experimentado el alto honor de ser visitados por SS. MM., es este el primer caso que Guadalajara registra de que esta casa sea honrada por persona de estirpe real. Por ello nuestro orgullo no reconoce hoy límites y nuestra gratitud será impercedera; con tanto más motivo cuanto que la portadora de semejante merced, es la dama bondadosa por excelencia que atesora las simpatías de todos los españoles y que viene aquí á practicar su inagotable caridad. Dios premiará de seguro vuestras hermosas obras y nosotros le pediremos veje por vuestra preciosa salud y la de vuestros hijos.

En otra población más rica hubiérase traducido esta gratitud en fastuosos agasajos; aquí, señora, somos pobres pero dignos aceptar vuestra ofrenda, ponemos en vuestras reales manos una diadema imaginaria que vá orlada con partículas de corazones alcarreños. Dignaos también ser intérprete ante SS. MM. de la adhesión, cariño y respeto que hoy les ofrece esta ciudad, por medio de su alcalde.»

Enseguida el Alcalde dice: —Primera Escuela municipal— y se adelanta un niño que

al recoger de manos de la Infanta las cartillas para los de su escuela, dá respetuosamente las gracias en sentido discurso. Y así siguen todas las Escuelas.

Cuando uno de los niños, emocionado, pierde el hilo de su discurso y se queda cortado, la Infanta, radiante de bondad con cara de madre española, con sencillez de mujer madrileña y boca de angel, le dice: —No te apures, ya te acordarás.— Y viendo que no consigue reanudar su discurso, añade con dulzura que subyugó á cuantos la oyeron: —Bueno; me das las gracias, ¿verdad?

La Infanta recibe flores de los pequeñuelos y con ellas en la mano, terminado el reparto de cartillas, atraviesa de nuevo el salón prodigando saludos cariñosos.

En estos momentos, se ha captado ya el amor de cuantos allí están.

Todos admiran á doña María Teresa que á los acordes de la marcha Real sale del salón y penetra en el «buffet». Antes de sentarse, asómase al balcón y una delirante ovación estalla. Se salen los corazones por la boca.

Los niños cantan un himno en la Plaza; dentro se oyen, amortiguados por la voz del pueblo, los compases de una marcha que el sexteto tocó.

Se han tundido las almas de los de la calle con la de la joven Infanta cuyo semblante bien retrata lo que su corazón siente ante la sincera y calurosa ovación que se repite por cuatro, por cinco, por seis veces, hasta que S. A. abandona el balcón.

Antes de asomarse al balcón varias señoras conversan con S. A.

## El Lunch

Ya ha comenzado S. A. á tomar el té. A su derecha se han sentado el Conde de Romanones, el Alcalde y el Gobernador militar. A su izquierda el Gobernador civil, la señora de Zabía y la Condesa de Mirasol.

Frente á S. A. se sienta la Condesa de Romanones que dá la derecha á la señora de López González, al Presidente de la Diputación Sr. Zabía, y á la señora del primer teniente alcalde Sr. Ramirez; y la izquierda á la Srta. Soledad Fluiter, Marqués de San Felices y Delegado de Hacienda Sr. Perea.

En los salones inmediatos sirve el lunch á las señoras y caballeros invitados.

Por los pasillos se comenta que el Presidente de la Audiencia y el Sr. Arcipreste no hayan ocupado puesto en la mesa de la Infanta. No registran los anales de esta clase de actos, caso igual. Las gerarquías eclesiástica y judicial, han sido olvidadas. ¡Y el Conde de Romanones, grande de España, caballero cubierto, Presidente del Congreso y Diputado á Cortes por Guadalajara, no se ha preocupado tampoco de este detalle!

Si estará ya gozando por haber encontrado un descuido de los de aquí?

## Al Palacio del Infantado

Dirigese S. A. al Colegio de Huérfanas en tanto que los invitados corren á ocupar sus sitios en el Teatro.

En el automóvil de la Infanta sube el Alcalde á quien se vé dar contra orden al chauffeur para que tome el camino de la calle de Alvar-Fañez. Es que la Infanta ha mostrado su temor de que pueda ser atropellada alguna persona de las muchas que ocupan la calle Mayor y preguntado al Sr. Fluiter si no hay otro camino.

El Alcalde la ha complacido admirado de este nuevo rasgo de S. A. y en el trayecto oye de doña María Teresa frases de agradecimiento y contento y elogios de la población.

En el Palacio de los Duques del Infantado, alabó la Infanta el patio de los leones, el salón de linajes, y el de cazadores, manifestando su deseo de visitar en otra ocasión con más detenimiento, el soberbio y artístico edificio.

## En el Teatro

Las galerías se hallan totalmente invadidas por los niños de las Escuelas municipales y de los Colegios de Huérfanos. En palcos y plateas se apina una escogida concurrencia. Las butacas... no están llenas. Falta más de la mitad. Se nota la ausencia de algunos elementos. ¡Qué cosas vemos á veces los del tren corto! Sin embargo, a pesar de esto que consignamos para no faltar nunca—ni aún cuando viene á Guadalajara una persona de la familia real—á la imparcialidad que es nuestra patrona en esta ruda labor de periodistas (de algún modo hemos de calificarnos), el Teatro está brillantísimo.

El vestíbulo, como la escalera que conduce al palco del Gobernador, donde ha de presentarse la Infanta la función, está adornado con sin igual gusto y maestría. Se ha prescindido por esta vez de lazos y terciopelos.

Techo y paredes desaparecen bajo artístico enrejado de follaje cuajado de flores. Rica alfombra cubre la escalera y doble hilera de plantas, magníficos espejos completan el adorno.

El antealco, tapizado de rojo todo, menos una de sus paredes cubierta por monumental espejo y con linda sillera de seda.

Al entrar en el palco la infanta, á la que

acompañan las Codesas de Romanones y Mirasol, Gobernadores civil y militar, Alcalde, Presidente de la Diputación, Conde de Romanones, Marqueses de San Felices y Gentilhombre de S. M. Sr. Martínez; toca el sexteto la marcha Real que oyen los concurrentes en pie haciendo una manifestación estruendosa a S. A. que saluda repetidas veces. Es atronador el aplauso y se repiten los vivas y las aclamaciones sin cesar.

Se levanta el telón y el cuadro artístico del «New-Club» representa el primer acto de la comedia de los Quintero *Puebla de las mujeres*, con la maestría á que nos tienen acostumbrados.

Las señoritas María Camps, Carmen y María Enao, Esperanza y Mercedes Olmedo, Isabel Más, Amparo Fernández y Amparo Ortigado, y los Sres. Gorbea, del Rey, Charrier, Herce, Sainz de Baranda (M.) y Diaz Molina bordaron sus papeles.

Gorbea graciosísimo y Pepe del Rey, sacrificando su bigote para hacer el Don Julián con mucha naturalidad. Tanto en esta obra como en los diálogos *De balcon á balcon* y *Solico en el mundo*, se distinguieron todos. Pepe del Rey hizo un baturro en el último de ellos, que sirvió para que demostrara una vez más su flexibilidad para caracterizar tipos tan distintos como éste y el *Don Julián de Puebla de las mujeres*. Que nos perdonen los simpáticos aficionados por hoy No tenemos espacio para juzgar más detenidamente su labor.

Al terminarse el primer acto de *Puebla de las mujeres* S. A. inició los aplausos, y se retiró del palco en medio de otra entusiasta ovación.

### Los regalos y otras cosas

El Sr. Fluiters obsequió á la Infanta, en nombre del Ayuntamiento, con una preciosa caja de *peluche* rosa que contenía seis cajas de los clásicos bizcochos borrachos y una cesta con dos cantaritas de miel de esta tierra.

La Srta. Mercedes Zabía, entregó á S. A. en nombre de todas las señoras y señoritas, una instancia solicitando el indulto de los reos de Alcocer, condenados á muerte por esta Audiencia.

Ningún otro memorial llegó á manos de la augusta viajera, pues sabido es que solo pueden admitir las personas reales, solicitudes de indulto de penas de muerte.

Antes de salir del Ayuntamiento S. A. que distingue con singular afecto como toda la familia real á los señores de Martínez, conversó con la respetable señora abuela de nuestro buen amigo D. Víctor pidiéndole la presentara los hijos de este, como lo hizo la venerable anciana. Doña María Teresa los acogió con especiales muestras de cariño. Con las mismas que en el Teatro dispuso al niño Julio Ruiz, nieto del vecino de esta capital D. Pascual Dombriz, á quien protege desde ahora el infante José Eugenio, hijo de doña María Teresa.

El Cardenal Arzobispo de Toledo dirigió un telegrama el mismo día en que se verificó la fiesta de que damos cuenta, concebido en estos términos: «Cordial felicitación Infanta María Teresa y Autoridades. Bendigo tan santa empresa. Cardenal.»

También D. Eduardo Dato, Presidente del Instituto Nacional de Previsión, telegrafió felicitando efusivamente al Alcalde.

La Infanta que llevaba el automóvil al salir de Guadalajara lleno de flores, iba satisfechísima. En todo el trayecto se la dispuso una cariñosísima despedida.

Al partir encargó al Sr. Fluiters hiciera público su agradecimiento.

### La prensa de Madrid

No solo los periódicos locales se equivocan á veces. También en la Corte comete lapsus la prensa, como en esta ocasión. *El Imparcial* describe firmándolo su corresponsal en esta y con gran lujo de detalles la visita de S. A. á la capilla de la Antigua, cuando como es sabido no apareció por allí la Infanta.

*La Mañana*, de la que es corresponsal el Sr. Barrera, ha publicado en sus números de los días 26 y 28, detalladas informaciones del viaje de la infanta; ambas firmadas por nuestro Director.

Pero el mismo periódico en su número correspondiente al día 27 insertó un disparatado telegrama en el que se habla del *Obispo de Guadalajara, del octavo Regimiento de Ingenieros*, de que el batallón de alumnos con música y bandera formó en la Carrera, etc., etc.

Aunque á la persona de menos seso se le alcanza bien pronto que ese telegrama que no lo autoriza firma alguna, no pudo salir de nadie de esta capital pues por torpes que sean los que aquí se dedican al periodismo, no lo son tanto que inventen desatinos semejantes, el Sr. Barrera escribió aquel mismo día á D. Luis Silvela Director de *La Mañana* participándole que constituyendo secreto profesional para los oficiales de telégrafos, la expedición de los despachos que se le confían, nada podía averiguar por su parte, por lo que le rogaba le manifeste si ha sido producto de la fantasía de un impaciente redactor la confección de ese telegrama ó si en efecto se recibió sin firma alguna. De haber ocurrido lo segundo nuestro director tiene preparada la oportuna acción judicial para ver de averiguar quien es el caballero que se vale de tales mañas.

### Don Vitor Martinez y el New-Club

D. Victor Martinez está recibiendo múltiples pruebas de cariño, con motivo del feliz resultado de su hermosa iniciativa. No se trae así como así á una capital, á un personaje real, ni se logra tantos beneficios para los pobres.

Una á las muchas que está recibiendo, nuestra enhorabuena.

La sociedad *New-Club* ha entregado 618 pesetas, importe líquido de la función del viernes para engrosar los fondos de la Mutualidad Infantil.

También merecen gratitud los elementos de esta artística sociedad.

## CARTA ABIERTA

Señor Don Juan Zabía.

Presidente de la Diputación provincial.

Respetable y querido amigo: Entre las alusiones que desde las columnas de la Prensa, se me han dirigido y que ya recogí, dejé para ahora la de la constitución del Patronato de la «Mutualidad Infantil» en ésta, obedeciendo para ello á la razón única de que constituído el Madrileño cuyas instrucciones recibía, para instituir en esta la benéfica obra se precisaba tan solo una mediana voluntad y algunas pesetas, muy pocas, para la labor de propaganda.

En tanto que fué preciso el esfuerzo y el gasto iniciales, me creí suficiente para la empresa: incapaz por otra parte de asociar á ella quien no la hubiera de recibir con entusiasmo é incapaz también de buscar esta adhesión por otros medios que el de la espontaneidad.

V. como yo, sabemos quién fué el primer corazón que respondió al propósito de Su Alteza Real D.<sup>a</sup> María Teresa, ya realizado, y al que presté mi modesto concurso.

Nadie pues como V. más ni mejor indicado para presidir la Junta Patronal de la Mutualidad de la Juventud Española, en Guadalajara.

Como testimonio de gratitud á ese hermoso corazón que me alentó en la empresa y como testimonio de respeto y consideración personal hacia V. me permito ofrecerle el cargo rogándole lo acepte por el bien de los pobres niños alcarreños contándome para ayudarle en las últimas filas, desde donde siempre laboré: pues si la benevolencia popular me colocó en las primeras, por desconocimiento sin duda fué de que correspondían de hecho y de derecho á las celosas y dignas autoridades provinciales y locales que tantas deferencias me guardaron.

Mientras no hubiera más fondos que los míos, bastante era yo para destinarlos á ese ú otro benéfico fin.

Y cuanto al Patronato Madrileño, bastante deferencia la suya anticipando los gastos de la primera imposición de esas cartillas repartidas el viernes último y que no quisieron aceptar de mi peculio particular, si limitado, al servicio siempre de las obras buenas.

Las cuentas pues, son bien claras.

No hay que preocuparse de gasto alguno de propaganda, impresos, hasta aquí facilitados, inscripciones, etc., etc. Todos están pagados y regalados además cien de esas cartillas. Obsequio este del feliz ideador de la Mutualidad, Luis Alonso Getino.

Ni él, ni yo, creemos que estas menudencias valgan gratitud alguna.

Las cartillas restantes, serán las que hayan de abonarse, y á ese efecto S. A. R. D.<sup>a</sup> María Teresa donó al Sr. Getino doscientas cincuenta pesetas.

Cuando la generosa Sociedad «New-Club» liquide la hermosa función á beneficio de la Mutualidad y en cuya función y liquidación no tuve, ni tengo intervención alguna, deberá ser á V. entregada esa suma, que V. aplicará como le parezca, dejando igualmente á su discreción la designación, que como suya ha de ser acertadísima, de sus compañeros de Junta Patronal.

En tanto que esta se constituya proseguiré, con su venia, los trabajos necesarios para que la iniciada obra prosiga con los mismos alientos hasta aquí recibidos de la benevolencia y solicitud de todos.

A todos gracias, pues, y recíbalas V. así mismo de su incondicional amigo, amigo,

Victor Martinez.

## De sociedad

El 23 del actual ha fallecido en Avila, el Jefe superior de administración, Ilustrísimo señor D. Leopoldo Sanchez de la Cueva, padre político de nuestro compañero D. Gabriel María Vergara, á quien como á su esposa acompañamos en el sentimiento producido por tan irreparable pérdida.

Continua enferma de gravedad la respetable señora Viuda de Broto, madre de la ilustrada profesora de esta Normal señorita Antonia Broto.

Mucho celebraremos se opere un reacción en la enferma.

—La distinguida señora doña Fuensanta Mezeguer, madre de nuestro querido amigo y compañero en la prensa el joven maestro D. Luis Escriña, hállase enferma. Deseamos su pronto alivio.

—El sábado por la tarde, acompañado de su hijo José María salió para Aranzueque el Presidente de esta Diputación Sr. Zabía.

—La distinguida señora del oficial de Topógrafos D. José Fernández de Lara, ha dado á luz un robusto niño. Enhorabuena.

—El Presidente de la Cruz Roja D. Angel Campos y su respetable señora, encuéntrase en su finca de Trillo.

—Con verdadero placer hemos visto en esta capital repuesto de las heridas que se causara con motivo del accidente de aeroplano que sufrió, á nuestro querido amigo el intrépido aerostero Sr. Jiménez Millas.

—Ha marchado á Córdoba con sus hijos la señora del Administrador de rentas arrendadas de esta provincia Sr. Amendariz.

—El domingo estubo en Guadalajara el arquitecto Sr. Velazquez.

—Continua mejorando la señora de Blasco (D. Balbino). En cambio su hija la ilustrada profesora de música Srta. Pilar Blasco, ha tenido que guardar cama desde el domingo.

Deseamos su inmediato alivio.

—Esta mañana han marchado á Alcalá de Henares después de haber pasado una buena temporada en esta capital al lado de sus padres los Sres. de Sanz López (D. José), el primer teniente de Caballería D. Francisco Saiz Lopetegui y su simpática y joven esposa.

—Encuéntrase muy mejorada la esposa del conocido agente de negocios D. José Sanz López. Lo celebramos deveras.

## En el Círculo Católico

A la conferencia anunciada para el domingo pasado en el Centro Católico acudió numerosísimo público, ansioso de oír al joven abogado y notable orador D. Luis Aguirre y Ortiz de Zárate que habló elocuentemente y con gran competencia de las relaciones de la Moral con el Derecho y la Política.

Hizo la presentación del orador nuestro muy querido amigo D. José Rogelio Sánchez quien elogió los merecimientos del Sr. Ortiz. Enseñada el conferenciante con gran facilidad de palabra desarrolló su tema, y tales cosas dijo y de tal modo que el auditorio le interrumpió varias veces dando muestras de aprobación á lo que decía.

Hermosamente describió la pureza de costumbres de los germanos cuando invadieron el Imperio Romano; entre ellos era considerada y respetada la mujer y no ejercían el imperio con despotismo; con tal manera de ser nada tiene de extraño que al conocer el Cristianismo arraigara con ellos profundamente.

No así ocurría entre los latinos decadentes, que haciendo caso omiso de los preceptos de la Ética no daban á la mujer los derechos que le correspondían ni los individuos todos gozaban de los derechos que como hombres debían poseer. Hizo también alusión á la Revolución francesa que si bien dió al traste con los abusos de la aristocracia, sin embargo no llegó á realizar la igualdad y fraternidad.

Pero cuando más impresionó al auditorio fué al hacer una brillante exposición de la magna cuestión social. No se apartó en un ápice de la doctrina contenida en las Encíclicas de León XIII, y al hablar de la lucha de clases presenta como solución la concordia de la caridad, en lugar de las discordias de los odios.

Comparando el socialismo español con el socialismo internacional dijo que éste era más culto y menos inhumano, que Bebel era muy superior á Pablo Iglesias, el paladín del grosero y brutal atentado personal.

Al terminar hubo muchos aplausos y muchos de los concurrentes acudieron á felicitar al señor Ortiz de Zárate.

## Gacetillas

**New-Club.**—En los primeros de Mayo se celebrará probablemente la velada suspendida, poniéndose en escena, «Malvaloca», la última producción de los Quintero, estrenada por la compañía Guerrero Mendoza.

**De ocasión.**—Se vende un piano, una bicicleta y una sillera de sala.

**Razón.**—En San Miguel, 8, pral.

**Un banquete.**—El domingo por la noche, obsequiaron varios socios del Círculo Católico con un banquete en la *Nueva Peña*, al distinguido abogado de Madrid D. Luis Aguirre y al ilustrado literato y Profesor de la Escuela Superior del Magisterio, D. José Rogelio Sanchez, que pasaron el día en esta capital con motivo de la conferencia que el citado Círculo desarrolló en el primero de dichos señores.

**Se apaga y se enciende.**—El día 22 de los corrientes se procedió á cortar judicialmente por segunda vez los cables del fluido eléctrico procedente del salto de Velilla, en Sigüenza, con el que se surte la mayor parte de la población.

El día 25 se dió nuevamente luz procedente del mismo salto de agua.

**Mitin obrero.**—Mañana celebrarán las sociedades obreras un mitin en el Teatro Principal con motivo de la Fiesta del Trabajo.

Harán uso de la palabra oradores que vienen de Madrid.

**Grupo Artístico Obrero.**—La quinta velada organizada por esta simpática sociedad tendrá lugar esta noche en el Teatro Principal con sujeción al siguiente programa: 1.<sup>o</sup> Sinfonía. 2.<sup>o</sup> La comedia en dos actos de Vital Aza y Ramos Carrion, *El pad-on municipal*. 3.<sup>o</sup> El sainete lírico en un acto de Arniches y Fernández Shaw, música del maestro Chapi, *El maldito dinero*.

En ambas tomarán parte la señora Cobos y señoritas Ortigado y Fernández y los señores Martín, Vico, Pérez, Días Molina, Sanz, Rodríguez, Ruiz, Regulez y Yagüe.

**Listas electorales.**—En el Ayuntamiento están expuestas al público para su examen las listas electorales.

El período de rectificación terminará el día 5 del próximo Mayo. Los que quieran solicitar su inclusión deben dirigirse en instancia documentada á la Junta Municipal del censo.

**Gran acontecimiento.**—Dentro de 15 días se pondrá á la venta en la plaza Mayor, 14, la lámpara irrompible de la marca, «Cañadas» al módico precio de 240 pesetas.

**Testamentaria de D. Francisco Cuesta.**—Debiendo percibir los pobres de la Beneficencia municipal de esta ciudad, además de las 20.000 pesetas que les fueron legadas por el difunto señor Cuesta, 17.818,86 pesetas que les han correspondido en el prorrateo con los demás legatarios, se procederá á nuevo reparto en los días siguientes:

Día 2 de Mayo á las diez de la mañana, se pagará á los pobres del primer distrito.

El mismo día dos de Mayo, á las tres de la tarde, á los del segundo distrito.

El día 3 de Mayo, á las diez de la mañana, á los del tercer distrito.

Y el día 4 de Mayo, á la misma hora, á los del cuarto distrito.

La cantidad á percibir es la siguiente: Percibirá cada uno de los 793 pobres en el primer reparto, 25 pesetas; total 19.825 y siendo el legado de 20.000, quedó un sobrante de 175, que unidas al aumento por prorrateo, que es de 17.818,86, hacen un total para nuevo reparto de 17.993,86, que distribuidas entre los 793 pobres, corresponden á cada uno 22,70, que importarán 18.001,10 pesetas.

Se reparten demás 7,24 pesetas. Que se cargarán á gastos de testamentaria, así como las 7.233,86 satisfechas por impuesto de Derechos Reales de este legado, á fin de que no sufran merma ninguna la cantidad que los pobres deben percibir.

Se advierte que el pago se hará á los mismos pobres que figuran en las listas y por tanto es necesaria su presencia el día señalado para cada distrito, en la Diputación provincial.

Guadalajara 27 de abril de 1912.—Los testamentos. Félix Alvira, Juan Zabía, Bernad Lorenzo Esteban.

LA MEJOR MAQUINA DE ESCRIBIR  
La «Smith Premier núm. 10, Visible», reconocida como tal, por los inmensos adelantos que posee.

En Guadalajara la usan ya el Excelentísimo é Ilustrísimo Ayuntamiento, los elocuentes Abogados Sres. Zabía, Solano y Bravo y Lecea, los conocidos Agentes de Negocios Sres. Maiguilla y Ramirez y el Habilitado de este Juzgado de Instrucción Sr. Lueta y Núñez, de quienes pueden informarse cuantas personas deseen adquirirla.

Ventas á plazos en condiciones ventajosas  
Accesorios para todos los sistemas  
Más detalles:—MANUEL ESTEBAN  
Jáudenes, 13, pral.—GUADALAJARA

### Colegio de Huérfanos de la Guerra

Debiendo verificarse por contrato el lavado planchado y recosido de la ropa de los alumnos de este Colegio, se hace público para que los que deseen tomar parte en el concurso presenten sus pliegos antes del día 8 del próximo Mayo, dirigidas al Sr. Coronel Subdelegado, teniendo en cuenta que el número de alumnos es por término medio el de 225 y que las proposiciones han de ser á base de un tanto por alumnos; pudiendo enterarse en la Secretaría del Colegio.

Guadalajara 23 Abril 1912.—El Coronel Subdelegado, Luis Lambea.

Guadalajara 1912.—Imp. Baroales, P.

¡Señoras! ¿Quiéren adquirir telas blancas de las tan acreditadas marcas

Valentinas, Angelinas, Segovianas, Fortunas y Grano de Oro  
Todo á precios económicos y sin competencia?

Nada más sencillo  
—Visiten ustedes el antiguo y acreditado—  
—Comercio de Tejidos y Paquetería de—

LUIS DOMENECH

Plaza Mayor, 5 y 6.—Guadalajara  
Casa especial en hilos y algodones de todas elases.



# LA CATALANA

Sociedad Española de Seguros contra incendios á prima fija. Fundada en 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento fecha 8 de Julio de 1909.

## GARANTIAS

Capital social (Suscrito)	5.000.000 00
Desembolsado	1.500.000 00
Reservas (Estatuaria)	1.000.000 00
Técnicas y garantía	1.162.966 33
Primas anuales del último ejercicio	2.418.573 12
Siniestros satisfechos	14.015.388 32

También garantiza la Sociedad el seguro contra la pérdida de alquileres

## DOMICILIO SOCIAL

Barcelona: Rambla de Cataluña, 15 y Cortes 62. Autorizada la publicación por la Inspección de seguros en 11 de Marzo de 1911. Subdirección provincial á cargo de D. Juan Bayón de Dios, Guadalajara Plaza de Mayor baja, 22, duplicado.

**El que esté á bien con sus intereses, debe visitar este Establecimiento, donde encontrará cuanto necesite con economía grandísima.**

- Mantones de Manila, crespón y de abrigo.
- Alhajas de todas clases.
- Novedades en rejelería de bolsillo y pared.
- Últimos modelos en cadenas para señora y caballero en oro chapado y de ley.
- Estuches con objetos de plata propios para regalos.
- La única casa en esta capital donde se encuentran despertadores de verdadero capricho.
- Especialidad en camisería de todas clases.
- Hermosa colección en trajes para caballero, caderete y niños, bien confeccionado y más baratos que nadie.
- El dilavio en pelizos, gabanes y demás prendas.
- Surtido inmenso en paraguas de varias clases.
- A plazos y al contado pueden adquirirse todos los artículos.
- Calsados de todas clases, bueno y barato por ser de inmejorable resultado.

Se garantiza—Por sí solo se recomienda

**¡Probad y os convenceréis!**

ESTUDIO, 10. (Única tienda)

## SE VENDE

de 100 á 500 ovejas con sus corderos superiores. Para tratar con su dueño D. Agapito García en Auñón, (Guadalajara).

## GRAN SASTRERIA MILITAR Y PAISANO

DE

### Ricardo Razola

(Sucesor de Sardina)

Esta casa pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que se ha recibido un colosal surtido en géneros para la próxima temporada.

Altas novedades en gabanes desde 40 pesetas en adelante.

Se garantiza el buen corte y una rápida y esmerada confección.

Mayor alta, 26, y 28, Guadalajara

## CONFITERIA

DEL SUCESOR DE

### Felix Suarez

Plaza de González Hierro, 6

Especialidad en bizcochos borrachos premiados en la Exposición provincial. Única sucursal en esta capital fonda de la estación del ferrocarril.

Ensamadas todos los días. Pastes variados, Caranelos, bombones y dulces finos de todas clases. Especialidad en tartas, troncos, ramilletes, etc. Vinos de Jerez, Málaga y Oporto. Se reciben encargos para bodas y bautizos.

Todos los domingos merengues de fresa.

En cerería se expende superior clase elaborada; cirios y velas de todos los tamaños á merma y en venta, velas rizadas y cerilla. Se reciben toda clase de encargos para hermandades, asociaciones religiosas, etc., etc.

San Gil, 6.—Guadalajara

**Venta de vino y garbanzos**  
Vino superior de cosechero á 3 pesetas arroba. Garbanzos á 10'50 y á 8'50 pesetas arroba.

En la calle de Torres, casa que fué del curato de Santiago, núm. 5.

## LA FAVORITA

Mayor baja 10 (frente á la farmacia de la Viuda de Bartolomé)

Esta nueva casa ofrece al público en general sus géneros á los precios siguientes:

Ensamadas hechas diariamente	0'10
Ceres especiales para desayunos	0'10
Suizos id. id.	0'10
Glorias exquisito postre	0'25
Id. id. id.	0'50
Gran surtido pastas medio kilo	1'25
Id. id. finisimas medio kilo	1'50
Agujas de Ternera y lomo	0'15
Id. id. id.	0'25
Carolinias especialidad de la casa	0'30

Bizcochos borrachos y gran surtido en cajas embasadas para los mismos, gran variación en pasteles, postres, dulces, troncos, tartas y caprichos de todas las clases. Vino generoso y el digestivo Calisay.

La Favorita Mayor baja, 10 (al lado del comercio de Véga).

- SAN BERNARDINO Paraguas.
- SAN BERNARDINO Pielés.
- SAN BERNARDINO Abrigos para niños.
- SAN BERNARDINO Adornos.
- SAN BERNARDINO Guantes.
- SAN BERNARDINO Lana para confecciones.
- SAN BERNARDINO Perfumería.
- SAN BERNARDINO Suizos y zapatillas abrigo.
- SAN BERNARDINO 1.000 artículos más.

Mayor alta 12 y 14 GUADALAJARA

# PROBAR

el chocolate que fabrica en Brihuega

## ANTONIO BALLESTERO

Y no probaréis nunca otro.

# La Unión y el fénix Español

Compañía de Seguros reunidos

Capital social 12.000.000 pesetas efectivas completamente DESEMBOLSADO

Aéncias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

48 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la VIDA—Seguros contra INCENDIOS

Sub-director en Guadalajara D. Julián Ramirez, Plaza de D. Pedro, 1

ALMACÉN DE FRUTOS COLONIALES Y PENINSULARES

## Aceites y Fábrica de jabones

## Caamaño y Cobeta

—SUCESORES DE JOSE GONZALEZ—

EXPORTACIÓN Á PROVINCIAS

35, SANTIAGO, 35

ALCALA DE HENARES

## FERRETERIA de la Viuda de Esteban Rufiños

Plaza Mayor, 15

Esta casa cuenta con un gran surtido en artículos de Ferreteria. Material eléctrico y lámparas de filamentos metálicos marca OSRAM y Z botella. Thermos para conservar las bebidas frías ó calientes como se deseen. Cristales de todas medidas. Cubos y barreños de zinc, alambres, telas metálicas y palas, horcas de hierro, clavazón para obras, idem para herraje marca Corona, cribas y arneros de alambres, batería de cocina, plomo y zinc en plancha, tuberías de hierro y plomo para saneamiento de edificios, cementos Portland y cementos lento y rápido de las marcas más acreditadas, arados de vertedera y piezas sueltas para los mismos, máquinas de picar y embutir carne, heladoras, polvos insecticidas Poraat para moscas y toda clase de insectos y mil artículos más pertenecientes al ramo de Ferreteria.

No equivocarse (frente al Ayuntamiento)

## AGUARDIENTES Y LICORES CON GUIA

Los encontraréis de excelente calidad en la acreditada fábrica de Filomena Torres, y más económicos que si los comprarais sin GUIA en otros sitios.

¡Probad y os convenceréis!

Comprando los exquisitos aguardientes y licores de Filomena Torres, aumentaréis considerablemente vuestra clientela y tendréis la seguridad de que no os impondrán multas, puesto que siempre os dará GUIA y os dirá sin costaros nada, la forma en que habéis de hacer las anotaciones en la libreta, únicos requisitos que debéis llenar para estar dentro de la Ley.

La matrícula de taberna y la de tienda de comestibles, comprende la venta de aguardientes y licores.

Se envía á todas las estaciones del ferrocarril y se sirven pedidos por los coches y los carros ordinarios.

Para precios y condiciones dirigidos á Filomena Torres, calle de Madrid, 27.—Guadalajara.

## Manuel Taberné

Muebles Ferreteria Electricidad

Lámparas «OSRAM» de filamento irrompible.—Persianas de todas medidas.—Mecedoras de lona desde 15 pesetas par.

Batería de cocina á 1'50 y 1'80 el kilo

Mayor baja, 77 y 79.—GUADALAJARA

## Gran revolución

en el ramo de albañilería y construcción de edificios

### EL LEON



La Sociedad anónima Anglo Española acaba de construir su gran fábrica modelo única en España frente á la estación de Matillas ferrocarril de Madrid, Zaragoza y Alicante, donde se elabora el Rey del Cemento, Portland artificial.

No hay fábrica nacional ni extranjera que pueda competir con la clase tan inmejorable que produce.

El Cemento marca «El León» de fraguado lento es fino en su molienda y siendo como es de una composición química muy exacta, su fuerza es siempre uniforme. Su empleo en cualquier clase de construcción puede hacerse con plena confianza de que su resultado es absolutamente estable y sin temor á su dilatación ni agrietamiento alguno.

Tiene una perfecta calcinación hecha en hornos giratorios de los mas modernos y conocidos hasta el día que permiten obtener la clase que se ofrece sin vestigios de cal libre.

Produce anualmente

ochenta mil toneladas

## PUNTOS DE VENTA

Guadalajara: Almacén de Hierros de la señora viuda de Morillas, calle Mayor baja, núm. 52.

D. Alfonso L. Arriero, Mayor baja 20, Ferreteria—Sigüenza: D. Alejandro Llorente, Almacén de madera.

Brihuega: Sra. Viuda de Leopoldo Ballester, Fábrica de Chocolates.

Cifuentes: D. José Brihuega, Compañía Arrendataria de Tabacos.

Pastrana: D. Juan Manuel Bevelta, Comercio.

Sacedón: D. Juan Julián Peiró, Comercio.

Humanes: Hijos de Gaspar Torres, Comercio.

Jadraque: Sra. Viuda é hijos de Tejero, Comercio.

Atienza: D. José Giner, Compañía Arrendataria de Tabacos.

Molina: D. Jesús González, Compañía Arrendataria de Tabacos.

Cogolludo: D. Benito Criado, Comercio.

Alcalá de Henares: D. Pedro Cerezo, Plaza Mayor, núm. 37, Comercio y D. Juan del Pino Cerezo, Plaza de abajo, 1 y 3.

Para pedidos por wagones dirigirse al apoderado de dicha Sociedad el conocido agente de negocios D. José Sanz López.

Plaza de Jaudenes, núm. 20, Prat.

## GUADALAJARA

**¿Necesita V. comprar un traje, una gorra, un sombrero, un traje, un chaleco y todo lo concerniente al ramo de Sastrea y Sombrerería?**

Pues visite primero la muy popular y acreditada SASTRERIA y SOMBRERERIA

## LA TIJERA DE ORO

Tenemos un inmenso surtido en panas de todas clases, últimos dibujos, muy baratos. Ropas hechas para caballero y niño. Pantalones de pana hechos, para caballero á 4 pesetas. Traje á la medida para caballero, bonito género y corte esmerado, desde 15 pesetas. Trajes de lana para niño á 6 pesetas.—Esta casa cuenta con grandes talleres para la confección de las prendas y por eso vendamos más barato que nadie.—Gran surtido en tricot y paños de todas clases. Se confecciona desde el traje fino para vestir hasta el más económico.—Se admiten géneros para su confección; llevamos por las hechuras muy barato; se responde del buen corte.—Colosal surtido en trajes de niño.—Prontitud y esmero en los encargos.—Trajes á medida en ocho horas.

GUADALAJARA.—MAYOR BAJA, 69

Pedid en las Farmacias

## FENALINA Sanz y Vera

No más dolor de cabeza, jaquecas y neuralgias. Desaparecen tomando un sello de Fenalina Sanz y Vera.

Calma enseguida toda clase de dolores reumáticos y nerviosos ya sean estos últimos de muelas, dientes y oídos. En la grippe y estados febriles, es de resultados inmejorables.

Su uso es inofensivo y no produce trastornos cardiacos.

Probad y veréis sus magníficos resultados.

Su precio: 2 pesetas

De venta en las principales farmacias.—Depósito en Madrid: Martín y Durán, Mariana Pineda, 10, y en Guadalajara en la Farmacia de D. Félix García Herreros, Mayor baja, núm. 22.

Por el insignificante precio de 2 pesetas, se desaparece cualquier dolor que tengais nervioso y reumático.

# Café Restaurant Moderno

Gan "confort,"

Lujosa instalación.

Para bodas, "lunchs", y banquetes de todas clases, elegante y amplio salón Comedor.

Vinos y licores del país y extranjero. Almuerzos y cenas por convite y á la carta.

MAYOR ALTA, 38

(Planta baja del Casino de Guadalajara)

Excelente cocina.

Servicio esmerado.

Precios económicos.